

Textes : Exode 12,1 ... 14 – Psaume 115 (116b) – 1 Corinthiens 11,23-26 – Jean 13,1-15

En cette Grande Semaine, la « semaine sainte », Jésus nous parle par le « langage des signes »... aux sourds que nous sommes.

Dimanche dernier, dimanche des Rameaux, monté sur un âne, signe d'un roi de paix, roi mais autrement que les chefs des nations, présidents et autres dictateurs.

Demain, Vendredi Saint, par le signe de Croix.

Et ce soir, par ce « signe animé »,... d'un maître qui lave lui-même les pieds de ses disciples

C'est un signe, le langage des signes car nous sommes sourds aux enseignements et à la Parole de Dieu, peuple à la nuque raide et qui n'en fait qu'à sa tête, peuple fatigué par le chemin. Nous sommes sourds à Dieu, parce que nous croyons tout savoir, avoir tout compris. Pour d'autres, ils le sont parce que leur attention est usée d'avoir entendu tout et son contraire, d'avoir attendu quelque chose sans le voir venir.

Alors, parce que nous sommes sourds, quel que soient les raisons, Dieu nous parle par Jésus, en « langage des signes ». Et il nous dit par ce signe, par ce geste symbolique d'un maître qui sort de table, dépose son vêtement et prend un linge et de l'eau pour laver les pieds de ses disciples..., que nous devons faire de notre vie, une vie de service et de don de soi,... pour qu'elle trouve sens. L'existence n'a de sens, la vie n'est promise à la résurrection..., qu'en servant et en se donnant : de fait nous aimons servir à quelque chose... et nous savons que donner ce qu'on est ... c'est ne pas laisser la mort nous prendre.

Jésus nous le dit par un signe. C'est un signe de Dieu et un signe pour nous. Dieu est ainsi, sortant à la rencontre pour un service de l'humanité. Jésus sort de table en se lavant, comme il est sorti de Dieu en venant au monde. Et il dépose son vêtement, comme il s'en va vers Dieu, dans sa mort. Il lave les pieds de ses disciples, comme il les enverra baptiser, à sa résurrection ; Dieu se montre serviteur, lui le Seigneur et Maître.

Pour nous, c'est également un signe ; et on sait que les paroles sont portées par les signes, ce qui reste... quand la parole se fait silence. Jésus nous appelle à suivre l'exemple qu'il nous a donné, en faisant comme il a fait pour nous, ... en adaptant ce signe selon les circonstances. C'est donc un signe pour plus tard, que Jésus donne à ses disciples,... pour ce moment où il ne serait plus là.... en continue d'être avec eux.

Jésus sorti de Dieu, se lève et sort de table... ; c'est une invitation à être nous-mêmes « en sortie », selon l'expression du Pape François. Il s'agit de sortir des idées reçues et des habitudes. Et les Douze avaient des idées reçues sur ce qu'est un Seigneur et un maître, sur l'identité de Jésus, sur Dieu. Et par geste symbolique, Jésus veut les faire bouger... et nous fait passer une autre idée de Dieu, de lui, de nous.

Sortant,... Jésus veut nous faire entrer. Par ce geste, il fait entrer ses disciples dans ses sentiments, son projet et sa mission. Ce faisant, si nous allons sur ses chemins, alors nous ouvrirons un avenir, celui d'un autre monde ; nous entrons dans son Royaume d'amour et de paix. Comme il l'a fait dire dans le psaume 80) : « si vous alliez par mes chemins,... aussitôt j'humilierai vos ennemis, contre vos oppresseurs je tournerais ma main » (Ps 80,14-15)

Dieu nous promet son secours et le bonheur si nous prenons le chemin du service des autres et du don de soi... dont le baptême et l'eucharistie sont aujourd'hui des signes en chaque chrétien.

Mais alors me direz-vous : si c'est un signe, à ne pas reproduire comme tel mais dont s'inspirer, que devons-nous faire, par exemple ?

C'est la question que vous vouliez me poser, ou poser à Jésus ?

Ecoutant notre évêque, mardi, lors de la messe chrimale, mon attention était retenue par une confiance et un exemple à suivre. Commentant son départ pour l'Ardèche et son rapprochement familial, l'évêque confiait qu'il se devait de prendre sa part, avec ses 3 frères et sœurs, pour entourer leur vieillissement de 94 ans, chacun sa semaine ; qu'il ne suffisait pas de discourir sur la question épineuse des EHPAD et sur la fin de vie.... mais bien plutôt d'agir de manière exemplaire, selon l'appel du Pape François.

C'est un exemple qu'il donnait, afin que nous fassions nous-aussi, comme il a fait pour sa mère.

Tout ce qui se célèbre en ce soir du Jeudi Saint tient de manière renouvelée dans cet exemple.